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Воинское братство 
Около четырех тысяч 
жителей Южного 
округа прошли через 
Афганскую войну 8 

ЭКОЛОГИЯ ДАТА

9 февраля 2019 года. Жители юга столицы смогут получить экстренную медицинскую помощь за считаные минуты. С 15 февраля при Городской клинической больнице имени С. С. Юдина 
круглосуточно дежурит авиамедицинская бригада. На фото — пилот Вячеслав Каленов

2

Помощь 
свыше 

ДЕЛАЕМ ГАЗЕТУ ВМЕСТЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ Это наш слоган на 2019 год. В каждом номере газеты наши народ-
ные корреспонденты делятся новостями и необычными историями, 
которые происходят рядом с ними.  стр. 4, 10, 12, 16

ПОЛЬЗА И ДЕЛО

Фильмы станут ярче 
Как понять, что вы 
смотрите аналоговое 
вещание, и перейти 
на цифру 10 
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года. Жители юга столицы смогут получить экстренную мед
дежурит авиамедицинская бригада. На фото — пилот Вячес

Озерная чайка и нырок 
теперь под охраной 
Братеевская пойма стала первым 
фаунистическим заказником 
столицы 13 

которые происходят рядом с ними.  

Легенда разведки 
Герой России 
Алексей Ботян, 
прототип майора 
Вихрь, отметил 
102-й день рождения 9 
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2 БЕЗОПАСНОСТЬ
Более 100 километров рельсов планируют 
заменить в московском метро в 2019 году. 
Ремонтные работы будут проходить в ночные часы 

Более 180 тысяч заявлений 
на участие в Государст-
венной итого-
вой аттеста-
ции (ГИА) по-
дали столич-
ные школьни-
ки в этом году. 
Замдиректора 
Москов ского 
центра качест-
ва образования, руководи-
тель регионального центра 

обработки информации 
Андрей Постульгин (на 

фото) на пресс-
конференции рас-
сказал, что второй 
год подряд наблю-
дается рост выбо-
ра таких предме-
тов, как информа-
тика, физика и хи-
мия. Он предполо-

жил, что популярность ин-
форматики связана с тем, 

что в этом году, как и в про-
шлом, экзамен пройдет на 
компьютере. Нововведе-
нием этого года является 
экзамен по китайскому — 
его хотят сдать 148 учени-
ков 11-х классов. Для про-
верки этого экзамена сей-
час обучаются эксперты.
Постульгин напомнил, что 
вступили в силу новые пра-
вила проведения ГИА. Вы-
пускники могут выбрать 

только один из уровней ма-
тематики: базовый или 
профильный. Экзамен по 
двум направлениям будет 
проходить в один день. 
Если школьники получат 
отрицательный результат, 
то пересдать математику 
можно в резервные дни 
в июне. Нужно только на-
писать заявление.
ВЕРА ГОЛУБКИНА
okruga@vm.ru

Ученики девятых и одиннадцатых классов для сдачи Государственной итоговой аттестации чаще 
всего выбирают обществознание, английский язык и информатику. Кроме того, наблюдается попу-
лярность таких предметов, как физика и химия.

Школьники выбирают обществознание 
Сотрудники Госавтоинс-
пекции 11 февраля расска-
зали юным пешеходам, 
как важно использовать 
светоотражающие эле-
менты на одежде и портфе-
лях, чтобы быть заметнее 
для водителей. Например, 
благодаря таким нашив-
кам автомобилист при 
движении ночью может 
заметить пешехода на рас-
стоянии до 200 метров 

вместо 25–50 метров (об-
зор водителя ночью 
при ближнем свете фар) 
и до 400 метров при даль-
нем свете фар (вместо 
стандартных 100). Это 
дает водителю лишние 
20 секунд для решения. 
При этом риск наезда 
на пешехода ночью снижа-
ется на 85 про центов.
МАРИНА ЗАЙЦЕВА
okruga@vm.ru

Акцию «Стань заметнее» провели сотрудники 
Госавтоинспекции Южного округа у торгового 
центра на Варшавском шоссе.

Стань заметнее 

Один шанс 
на спасение 

8 февраля 2019 го-
да. Диспетчер Кон-
стантин Сушилов 
больницы имени 
Юдина отвечает 
на вызовы на пло-
щадке авиамеди-
цинской бригады. 
С 15 февраля де-
журство станет кру-
глосуточным (1). 
Пилот Вячеслав Ка-
ленов летает уже 
25 лет. Несмотря 
на все сложности, 
именно работа в сан-
авиации приносит 
ему моральное 
удовлетворение (2) 

ТВИТТЕР МЭРА

«Поздравляю 
с профессио-
нальным празд-

ником работников граж-
данской авиации (9 фев-
раля — День граждан-
ской авиации. — «ЮГ»)! 
Много москвичей тру-
дятся круглосуточно, 
чтобы каждый аэропорт, 
каждый борт, летящий 
по нашей необъятной 
стране или за границу, 
работали как часы. Спа-
сибо за безопасность 
и комфорт. А сотрудни-
кам Московского авиа-
центра отдельное спа-
сибо за оперативную по-
мощь при пожарах 
и авариях, за спасение 
жизней. Только в про-
шлом году они достави-
ли в больницы 526 по-
страдавших».
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АЛЕКСЕЙ 
ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru 

Каждый вызов — это чья-то 
жизнь. Так говорит замести-
тель командира 2-й авиаци-
онной эскадрильи Москов-
ского авиационного центра 
(МАЦ) Вячеслав Каленов. 
Сегодня он в составе авиа-
медицинской бригады Цен-
тра экстренной медицин-
ской помощи, и МАЦ дежу-
рит в Городской клиниче-
ской больнице имени Юди-
на Департамента здравоох-
ранения. Всего же в Москве 
ежедневно работает три са-
нитарных вертолета МАЦ — 
два днем и один ночью. По-
мимо больницы имени 
Юдина, санитарные верто-
леты дежурят в аэропорту 
Остафьево и на площадке 
при клинической больнице 
№ 15 имени Филатова. Они 
эвакуируют пострадавших 
и экстренных пациентов из 
любой точки Москвы.
Страшно представить, о чем 
думают врачи, сидя в маши-
не скорой помощи, когда 
у пациента подозрение на 
инсульт, а навигатор рисует 
карту Москвы убийственно-
красными линиями, и води-
тель, разгоняя пробку сире-
ной, мечтает взлететь. Те, 
кто действительно может 
взлететь, прибывают в лю-
бую точку столицы макси-
мум за 15 минут — это вре-
мя перелета до окраины Но-
вой Москвы. 
В бригаду входят не только 
пилоты, но и врачи-реани-
матологи. 

— Вызов поступает через де-
журного врача центра экс-
тренной медицинской по-
мощи, он передает его бри-
гаде нашего вертолета. 
Пока медики определяют, 
что случилось с больным, 
мы запрашиваем исполь-
зование воздушного про-
странства, — рассказывает 
Вячеслав Каленов. 
Пилоты стараются призем-
литься как можно ближе 
к месту происшествия или 
местонахождению пациен-
та. Если подготовленной 
площадки нет — приходит-
ся искать ее с воздуха. 
Операция по спасению — 
это всегда объединение уси-
лий. Если бригада скорой 
помощи сможет довезти 
больного до ближайшей 
оборудованной посадочной 
площадки, это значительно 
ускорит транспортировку. 
— За прошлый год мы спас-
ли более 500 человек, 79 че-
ловек — в ходе ночных вы-
летов, — вспоминает Кале-
нов. — Каждый человек — 
это чья-то мать, чей-то отец. 
Более 500 семей остались 
в полном составе.
Вячеслав Каленов работает 
пилотом уже 25 лет, окон-
чил Сызранское высшее 
авиационное летное учили-
ще, служил в Вооруженных 

силах, затем пришел рабо-
тать в Московский авиаци-
онный центр.
— Выполняя санитарные 
рейсы, я чувствую мораль-
ное удовлетворение, — го-
ворит пилот. — Кто-то пред-
почитает летать на коммер-
ческих авиалиниях, возить 
людей в отпуск: море, белая 
рубашка — романтика. Ме-
дицинское обеспечение — 
это однозначно сложнее, но 
ты же людей спасаешь. 
Новую площадку для авиа-
медицинской бригады не 
про сто так разместили при 
больнице имени Юдина. 
— Это многопрофильная 
клиника, которая оказыва-
ет экстренную медицин-
скую помощь практически 

по всем патологиям: от ин-
фаркта до тяжелой трав-
мы, — рассказывает глав-
ный врач больницы Денис 
Проценко. — Связка с цен-
тром экстренной медицин-
ской помощи важна с пози-
ции «золотого часа». 
«Золотой час» — это спаси-
тельное окно для пациентов  
с инфарктом или инсуль-
том. Если оказать человеку 
помощь в этот период, шан-
сы на выживание увеличи-
ваются в геометрической 
прогрессии. 
Москвичка Светлана Торо-
пова работает костюмером 
в доме культуры. Проснув-
шись утром, она почувство-
вала недомогание. 
— Померила давление — 
очень высокое. Я выпила та-
блетку и пошла на работу, — 
вспоминает Торопова. Сей-
час ее жизни ничто не угро-
жает, поэтому женщина до-
статочно спокойно и даже 
с улыбкой вспоминает, как 
не слушала дочь, не пускав-
шую ее на работу. — Пока 
дошла, стало совсем плохо, 
на работе начала терять со-
знание. 
Коллеги вызвали Светлане 
скорую, но отвезти ее из 
Краснопахорского поселе-
ния ТиНАО вовремя — зада-
ча невыполнимая.

— Мне предложили лететь 
на вертолете. Я боялась 
только за свое состояние, но 
лететь было нестрашно. До-
брались быстро, минут за 
10, по моим ощущениям. 
Бригада хорошая, укрыли 
меня одеялом, подложили 
подушку, надели наушники. 
Постоянно спрашивали, как 
я себя чувствую, мерили 
давление, глаза просили не 
закрывать, — вспоминает 
Светлана. 
Лечащий врач Тороповой, 
невролог Елена Семенец по-
яснила, что у пациентки 
была острая мозговая недо-
статочность. И санитарная 
авиация оказалась един-
ственным шансом на ее спа-
сение. 

Авиамедицинская бригада 
теперь дежурит на площадке 
больницы имени С. С. Юдина 
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3МЕДИЦИНА
Клинику расстройств пищевого поведения 
открыли на базе Психиатрической клинической 
больницы № 1 имени Алексеева 
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Здоровье москвичей — при-
оритет столичного прави-
тельства. Поэтому на протя-
жении многих лет город 
развивает такое направле-
ние, как борьба с онкологи-
ческими заболеваниями. 
— Если оценивать уровень 
развития онкологической 
помощи в Москве, то по 
многим показателям он со-
ответствует современным 
мировым показателям, — 
считает главный внештат-
ный специалист-онколог 
Департамента здравоохра-
нения Москвы Игорь Хать-
ков. — За последние годы 
мы достигли значительных 
успехов в развитии онколо-
гической помощи.
Помощь оказывается по 
трем направлениям: хирур-
гия, лекарственная и луче-
вая терапия.

ВЫСОКИЕ СТАНДАРТЫ
Закупается новое высоко-
технологичное оборудова-
ние, применяются совре-
менные и эффективные 
препараты. Например, 
в Институте имени Склифо-
совского успешно работает 
радиохирургическая уста-
новка «Гамма-нож», она ис-
пользуется для лечения до-

21 января 2019 года. 
Московские специа-
листы используют 
 современное оборудо-
вание в области хи-
рургии. Например, 
проводят операции 
с помощью робота 
«Да Винчи»

ЦИФРЫ

10 процентов — 
на столько сни-

зился стандартизован-
ный коэффициент 
смертности от новооб-
разований на 100 тысяч 
населения.

60 процентов со-
ставляет доля 

выявленных случаев 
рака на I и II стадиях. 

30 процентов — 
на столько вырос 

показатель пятилетней 
выживаемости больных 
с онкологией с 2010 го-
да. Сейчас он составля-
ет 65,4 процента. 

5 раз — во столь-
ко выросли за-

траты на медицин-
скую помощь больных 
с онкологическими 
заболе ваниями 
с 2010 по 2018 год. 

Технологии помогут 
победить онкологию 

брокачественных и злока-
чественных опухолей в по-
лости черепа. С помощью 
этой установки операцию 
делают без разрезов кожи 
и трепанации черепа. 
— Для этого используется 
радиоактивное излучение 
от 196 источников кобаль-
та-60, пучки которого соби-
раются вместе и действуют 
наподобие неинвазивного 
хирургического ножа. Они 
разрушают ДНК опухолевых 
клеток, — пояснили в Депар-
таменте здравоохранения. 
При этом здоровые ткани 
мозга и все тело 
не облучаются. 
К тому же не тре-
буется госпитали-
зация пациента, 
все проходит 
в амбулаторных 
условиях. Доступ-
ны москвичам 
и операции с ис-
пользованием ро-
бота «Да Винчи»: 
он позволяет вра-
чам получать  уве-
личенную 3D-визуа ли-
зацию оперируемой обла-
сти, за счет чего произво-
дятся максимально точные 
хирургические манипуля-
ции. Это помогает избежать 
кровопотери, сократить 
и облегчить реабилитаци-
онный период пациента.  
Благодаря усилиям властей 
в городе выросла продолжи-

тельность жизни: этот по-
казатель достиг 78 лет, что 
выше общероссийского 
уровня более чем на пять 
лет. В то же время это ставит 
новые задачи перед госу-
дарством, ведь рак стоит на 
втором месте среди распро-
страненных причин смерт-
ности. Отметим, что среди 
москвичей с онкологиче-
скими заболеваниями 
в возрасте старше 70 лет — 
более 40 процентов пациен-
тов. Болеют и люди трудо-
способного возраста, поэ-
тому одна из задач — обе-

спечить им комфорт и мак-
симальное качество жизни. 

РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА
Чем раньше врачи выявят 
у человека заболевание, тем 
больше шансов на эффек-
тивное и полное излечение. 
Поэтому так важна роль вра-
чей в поликлиниках  — во 
многом от них зависит, как 

долго проживет человек. 
Чтобы простимулировать 
медиков, город выделяет 
гранты тем врачам, которые 
выявили рак на ранней ста-
дии: от 15 до 30 тысяч руб-
лей за каждый случай. Так, 
общая сумма выплат по ито-
гам первого полугодия 
2018 года составила почти 
40 миллионов рублей. Вра-
чи также проходят курсы он-
конастороженности, где по-
лучают необходимые зна-
ния о симптомах рака 
и предраковых состояний.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Сейчас, когда в лечении 
и диагностике рака достиг-
нуто немало, возникают но-
вые вызовы. Мэр Москвы 
Сергей Собянин, выступая 
на круглом столе во Всемир-
ный день борьбы против 
рака, заявил, что перед пра-
вительством столицы стоит 
задача перейти на новые 
клинические рекоменда-
ции Министерства здраво-
охранения, которые опреде-
лены национальным проек-
том и соответствующим фе-
деративным законом. 
— Но по федеральному за-
кону предполагается трех-
летний период. Мы хотим 
провести эти изменения 
уже в этом году, начиная со 
второго квартала, — сказал 
мэр. — И в течение букваль-
но нескольких месяцев обе-

спечить 100-процентную 
доступность таргетной 
и иммунной терапией. 
По распоряжению мэра Мо-
сква выделила 15 мил-
лиардов рублей на передо-
вые методы лечения рака. 
— В Москве у врачей-онко-
логов появляется возмож-
ность использовать для ле-
чения пациентов все имею-
щиеся в мире возможности 
таргетной и иммунотера-
пии, которые произвели ре-
волюцию в лечении злока-
чественных опухолей, — от-
метила замдиректора по 
онкологии Московского 
клинического городского 
центра Людмила Жукова. — 
Возможности, которые уже 
внедряются, и рекоменда-
ции, которые используются 
для лечения, а также планы 
будущей работы позволяют 
с  уверенностью смотреть 
уже в завтрашний день. 
Жукова также добавила, 
что предстоит тяжелая ра-
бота, но важно то, что во 
главу угла ставится персо-
нализированный подход 
к каждому пациенту.
Еще одна мера борьбы с ра-
ком — появление во всех 
46 взрослых поликлиниках 
онкокураторов: специали-
стов, которые консультиру-
ют пациентов, направляют 
к нужным врачам и отсле-
живают сроки проведения 
назначенных исследований.

Столица одной 
из первых среди 
регионов России 
перейдет на новые 
рекомендации 
по химиотерапии 

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА   
m.shevtsova@vm.ru 
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4 Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Мастер-класс по рукопашному бою 
«Будь готов!» проведут 22 февраля в Центре 
всестороннего развития «Разум» 

■ Полицейские Нага-
тинского Затона  за-
держали подозревае-
мого в мошенничестве. 
По словам потерпевше-
го, мужчина заказал 
машину в каршеринге 
и заменил в автомобиле 
автомагнитолу. 
■ В Зябликове  задер-
жали мужчину, кото-
рый находился в феде-
ральном розыске пять 
лет. Им оказался 
25-летний москвич. 
С 2014 года он подо-
зревается в самоволь-
ном оставлении воин-
ской части. Сейчас он 
находится под подпи-
ской о невыезде. 

Жители юга столи-
цы могут спать спо-
койно, ведь за по-
рядком в округе 
следят лучшие по-
лицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
15 февраля 2019

№ 6 (831)
UGORIZONT.RU

7 февраля в культурном цен-
тре «Авангард» прошел кон-
церт в честь 75-летия снятия 
блокады Ленинграда. Кор-
респонденты «ЮГ» побыва-
ли на вечере памяти. 
...872 дня блокады. Невоз-
можное, немыслимое вре-
мя... В память о тех, кто был 
заперт в голодном замерза-
ющем городе, — минута 
молчания. 
У каждого ленинградца 
своя история, своя боль. 
Людмиле Седачевой было 
всего пять, когда началась 
блокада. Ей, ребенку, при-
шлось быстро повзрослеть. 
— Помню первый, очень 
страшный налет. Мы с ба-
бушкой были на кухне, ког-
да над нашим домом загуде-
ли фашистские самоле-
ты, — рассказала Людмила 
Ивановна. — Бомбы посы-
пались одна за другой. Раз-
дался такой взрыв, что ра-
зом вылетели все стекла. 
После налета вынули из рам 
осколки разбитого стекла 
и затянули простынями. Та-
кими они и остались на всю 
зиму, а мороз достигал 
40 градусов! Еще помню, 
как дедушка уже не вставал 

с кровати, мама была пло-
хая, и мы еле двигались. 
И вдруг — стук в дверь! Отец 
приехал с фронта и привез 

продукты. Но есть сразу 
было нельзя, иначе — заво-
рот кишок. Еду прятали 
и выдавали по чуть-чуть. 

...Весной 1942 года многие 
ленинградцы стали носить 
на одежде маленький же-
стяной значок — ласточку 

с письмом в клюве. Ласточ-
ка стала символом надежды 
блокадного города и отве-
том на заявления немецкой 

Народный 
корреспондент 

ДАРЬЯ ПЕЧЕНКИНА
народный корреспондент

9 февраля в культурном центре «Северное 
Чертаново» прошел III фестиваль науки 
и техники «Центробежная сила». Лекции, 
мастер-классы, и, самое главное, конкурс 
робототехники. Юные инженеры в воз-
расте от 7 до 14 лет показали, что само-
дельные роботы могут даже бороться на 
татами. Задания были построены по 
принципу классической борьбы сумо. Ро-
боты должны были столкнуть с ринга про-
тивников. Команда «Клинский вышиба-
ла» стала фаворитом не только у зрите-
лей, но и у судей и получила Гран-при кон-
курса. Робот этой команды был един-
ственным собранным не из готовых эле-
ментов конструктора, а из деталей, напе-
чатанных на 3D-принтере. На фоне сопер-
ников он выглядел необычно. Один из соз-
дателей робота Алексей Михеев занима-
ется конструированием уже три года. На 
фото (слева направо) Алексей Михеев 
с инструктором Максимом Ивановым.

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Блокадная ласточка 

НАТАЛЬЯ 
МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru 

КОРОТКО

■ Каратист из Бирюлева 
Восточного Родригес 
Яновицкий Антонио 
взял бронзу на чемпио-
нате Европы 2019 года.

■ В КЦ «Дружба» Бирю-
лева Западного прове-
ли урок рисования.

■ Мастерство декла-
мирования оценили 
в биб лиотеке № 150 
Братеева.

■ Спортивная неделя 
прошла в Даниловском 
районе в школе № 463.

■ Ребята Донского рай-
она победили в конкур-
се «В ожидании чуда».

■ Фестиваль «Золотая 
яблоня» прошел в Мо-
скворечье-Сабурове.

■ ДК Нагатинского 
Затона приглашает 
на концерт 21 февраля.

■ Куклу-оберег сдела-
ли в библиотеке Нага-
тино-Садовников.

■ Школьница Нагорно-
го района взяла бронзу 
в конкурсе «Отечество».

■ Молодежная палата 
Царицына собирает 
пластиковые крышки.

■ В 10 домах Чертанова 
Северного в 2019 году 
проведут капремонт.

■ Журналы поступили 
в библиотеку № 143 Чер-
танова Центрального.

■ Молодежная палата 
Чертанова Южного по-
едет в детский дом.

пропаганды, что в город 
даже птица не залетит. 
— Мои родные тоже пере-
жили блокаду, — обратился 
к жителям депутат Мосгор-
думы Степан Орлов. — Уди-
вительно, но в то голодное 
и страшное время были от-
крыты театры, школы. Ар-
тисты падали в голодном 
обмороке, но продолжали 
работать. Один мой дед, Ми-
хаил Екатерининский, был 
артистом Театра имени 
Пушкина в Ленинграде. Все 
блокадные дни он выступал 

перед блокадниками и бой-
цами вместе с моей бабуш-
кой, актрисой Надеждой Бе-
локуровой. Другой мой дед, 
поэт Сергей Орлов, воевал 
на Волжском фронте, был 
командиром взвода тяже-
лых танков КВ и однажды 
едва не сгорел заживо. Он 
прорывался к Ленинграду. 
Для меня день снятия блока-
ды — особенный, и я гово-
рю спасибо всем, кто не 
сдался и сохранил город. 

Продолжение темы — с. 8–9 

7 февраля 2019 года. Ветеранов поздравили (слева направо во втором ряду) зампредседателя совета ветеранов ЮАО Владимир Миро-
нов, депутаты Мосгордумы Кирилл Щитов и Степан Орлов, (на первом плане слева направо) помощник депутата Госдумы Елены Пани-
ной Татьяна Васильева, председатель общественной организации ветеранов и жителей блокадного Ленинграда ЮАО Нина Крючкова

Жестяной значок — ласточка 
с конвертом — стал символом 
надежды осажденного города 

 Другие истории — с. 10 
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5Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Концерт «Бэтмен всего лишь мышь! Папа 
настоящий Sупергерой!» проведут 22 февраля 
в 17:00 в Культурном центре «Дружба»  

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
15 февраля 2019
№ 6 (831)
UGORIZONT.RU

Проект «Успешное долголе-
тие» состоит из нескольких 
этапов. После  профтести-
рования участник получает 
официальный документ, 
в котором отражены его 
интеллектуальные возмож-
ности, навыки, компетен-
ции. Затем нужно пройти 
комплексное онлайн-те-
стирование, по итогам ко-
торого будут организованы 
консультации со специали-
стами.
— Там соискателю обозна-
чат его сильные стороны 
и порекомендуют профес-
сиональные сферы, где бы 
он мог быть конкуренто-
способен, — уточнил ини-
циатор проекта Кирилл 
Щитов.

На третьем этапе предлага-
ется пройти мастер-классы 
и курсы переподготовки 
в вузах на бесплатной осно-
ве. В проекте также прини-
мает участие 
Департамент 
труда и соцза-
щиты Москвы.
— Трудоустрой-
ство людей 
предпенсион-
ного возрас-
та — это фи-
нальный ре-
зультат реализации проек-
та «Успешное долголе-
тие», — сказал Щитов.
Пенсионерка Галина Фир-
сова работала и учителем 
математики, и корректо-
ром, и специалистом в Цен-

тре физической культуры 
и спорта.
— Мне было интересно 
пройти тестирование, хо-
тела открыть в себе скры-
тые таланты, — поделилась 
она. — Возможно, в буду-
щем это станет толчком, 
чтобы что-то поменять. 
Я знаю, что хочу работать 
с людьми и развиваться. 
Считаю, жизнь должна 
быть интересной.
Относительно прохожде-
ния теста на профориента-
цию пенсионерка, правда, 
отметила слишком боль-
шое количество вопросов. 
Но, ответив на все, призна-
лась, что мозг все-таки нуж-
но тренировать в любом 
возрасте.
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru

Депутат Мосгордумы Кирилл Щитов провел 7 февраля в Южном округе первую встречу с жителями предпенсионного возраста в рамках проекта 
«Успешное долголетие». Проект создан для организации помощи в трудоустройстве людям предпенсионного возраста. Он состоит из нескольких эта-
пов: профтестирование, комплексное онлайн-тестирование из 270 вопросов и курсы переподготовки.

Тестирование 
проведут 
совершенно 
бесплатно  

7 февраля 2019 года. Волонтеры Денис Гузанов (слева) и Николай Смирнов (справа) консультируют 
москвичку Галину Фирсову (в центре), как пользоваться планшетным компьютером во время про-
хождения профориентационного теста 

ЗЯБЛИКОВО

ФОТОФАКТ

9 февраля 2019 года. 
На Нижнецарицынской 
трассе прошел московский 
этап соревнований «Лыжня 
России». В состязаниях 
приняли участие более 
2000 взрослых и юных 
спорт сменов, которые 
пробежали на лыжах 
от 1 до 10 километров в за-
висимости от возрастной 
группы. Эта цифра, по сло-
вам главного судьи сорев-
нований Дмитрия Масного, 
своего рода рекорд: в про-
шлом году пришло пример-
но 600 участников

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ

Проект поможет выбрать профессию  
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6 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Перила установили после обращения 
ВОПРОС  В подъезде на лестнице нет перил, держаться не 
за что. Очень трудно подниматься к лифту и спускаться. 
Примите меры и решите этот вопрос.
Жасмин Григорян, район Орехово-Борисово Северное

ОТВЕТ  Специалисты «Жилищника» выполнили работы 
по установке поручней в подъезде № 3 многоквартирно-
го дома по адресу: ул. Шипиловская, 25, корп. 1. Прино-
сим извинения за доставленные неудобства и благода-
рим за неравнодушное отношение к жизни района.
Евгений Силкин, глава управы района Орехово-Борисово Северное

Ступеньки отремонтировали 
ВОПРОС  Северный выход из метро «Южное» ведет к до-
му № 12 на Кировоградской улице. Лестница, находяща-
яся на пути, уже в непригодном состоянии: ступеньки 
сбиты и скошены. Примите, пожалуйста, меры. И еще 
вопрос. Магазины в нашем доме сваливают свой мусор 
в наш мусоросборник. Не понимаю, почему они не мо-
гут установить свой?
Вениамин Самохин, район Чертаново Северное

ОТВЕТ  В управе района внимательно рассмотрено ваше 
обращение по вопросам технического состояния лест-
ничного спуска и сбора от арендаторов нежилых поме-
щений отходов на контейнерной площадке, располо-
женной по адресу: ул. Кировоградская, 12. Специалисты 
ГБУ «Жилищник района Чертаново Северное» в рамках 
текущего содержания подведомственной территории 
отремонтировали лестничный спуск.
По вопросу сбора отходов от арендаторов сообщаем, что 
договоры на вывоз отходов с контейнерных площадок, 
расположенных по адресам: ул. Кировоградская, дома 
№ 10 и № 12, заключены ГБУ «Жилищник района Черта-
ново Северное» с мусоровывозящей организацией. По 
адресу: ул. Кировоградская, 12, расположено стацио-
нарное предприятие торговли. Предприятием заключен 
договор с ГБУ «Жилищник района Чертаново Северное» 
на вывоз и обезвреживание твердых бытовых отходов, 
собираемых в контейнер. Приносим извинения за до-
ставленные неудобства.
Александр Демин, глава управы района Чертаново Северное

Кабель больше не помешает 
ВОПРОС  После ремонта не убрали кабель. Он висит с тор-
ца дома прямо напротив окон. Примите меры.
Нина Никольская, район Чертаново Центральное

ОТВЕТ  В управе района внимательно рассмотрено обра-
щение по вопросу демонтажа кабеля с фасада много-
квартирного дома по адресу: ул. Днепропетровская, 3, 
корп. 2. В результате проведенного обследования фак-
ты, указанные вами, подтвердились. Сотрудники район-
ного «Жилищника» демонтировали кабель с фасада 
многоквартирного дома по вашему адресу. С директо-
ром ГБУ «Жилищник района Чертаново Центральное» 
проведена беседа об усилении контроля за содержанием 
и эксплуатацией жилого фонда. О замечаниях и предло-
жениях о состоянии жилого фонда можете информиро-
вать управу района: (495) 315-44-64, ГБУ «Жилищник 
района Чертаново Центральное»: (495) 316-73-66.
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное

Москвичка Елена Ткачен-
ко обратилась с просьбой 
помочь. Во дворе застави-
ли весь небольшой троту-
ар, из-за чего по утрам ро-
дителям с детьми прихо-
дится идти по проезжей 
части.
— Но автомобилисты тоже 
едут по своим делам, а пе-
шеходам даже и отойти не-
куда, приходится прижи-
маться к припаркованным 
авто, — возмущается Елена 
Ткаченко. — Мало того что 
пачкаемся, но так и под ма-
шину попасть можно. За 
детей страшно.
Корреспондент «ЮГ» вые-
хал на место. Действитель-

но, узкий тротуар настоль-
ко заставлен иномарками, 
что и протиснуться некуда. 
Интересуюсь мнением 
местных жителей.
— Безобразие полней-
шее, — считает Светлана 

Жидова, которая идет со 
своей дочкой Софьей. — 
Нужно поставить столби-
ки вдоль тротуара, чтобы 
владельцы не парковались 
здесь.
Конечно, всем понятно, 
что паркуются местные 

жители, но при этом созда-
ют проблемы своим же со-
седям.
— Парковка автомобилей 
на тротуарах является ад-
министративным наруше-
нием, — рассказывает 

юрист Василий Крячко. — 
Необходимо вызывать 
ГИБДД или скачать на 
смартфон приложение «По-
мощник Москвы» и фикси-
ровать нарушения. Вла-
дельцев авто обязательно 
накажут. Хочется отметить, 

что сообщившему о нару-
шении начисляются баллы, 
которые они могут потра-
тить на проезд, оплату пар-
ковки и многое другое.
Мы также направили 
в ГИБДД письмо, чтобы 
они взяли адрес на кон-
троль.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

2 февраля 2019 года. Москвичка Светлана Жидова вынуждена идти с дочкой Софьей по проезжей 
части, так как тротуар у дома на Чертановской улице заставлен автомобилями

МЕРЫ ПРИНИМАЮТСЯ

В редакцию обратилась жительница района Чертаново Южное Елена Ткаченко с жалобой, 
что на тротуаре у их дома № 55 по улице Чертановской постоянно паркуются автомобили. Коррес-
понденты «ЮГ» отправились на место, чтобы разобраться в ситуации.

Парковку взяли на контроль 

Для ограждения 
тротуаров столбиками 
свое согласие должно дать 
большинство жителей 

По пово-
ду установ-
ки столбиков 
у края тротуа-
ра необходи-

мо обратиться на прием 
к главе управы с пись-
менным заявлением. 
Одним из главных усло-
вий установки является 
согласие большинства 
собственников квартир, 
так как это будет делать-
ся на придворовой тер-
ритории.

НИКОЛАЙ ЩЕРБАКОВ
глава управы 
Чертаново Южное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эстакаду на Дорожной улице построят до конца 2019 года. 
Конструкция позволит водителям пересечь пути Курского 
направления железной дороги 

обращения от жителей Южного окру-
га поступило на горячую линию газеты 
с 8 февраля. Вопросы и жалобы мы прини-
маем по телефону и на электронную почту

ЦИФРА
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Капитальный ремонт систем газового 
снабжения проведут в многоквартирных 
домах по 11 адресам в Южном округе 

Жители Южного округа по-
лучили первые в этом году 
платежки за услуги ЖКХ. 
А в них — новые тарифы 
и, следовательно, новые сум-
мы. «ЮГ» постарались разо-
браться, какие именно услу-
ги и почему подорожали. 
Причины досрочного 
и практически экстренного 
повышения тарифов на 
«коммуналку» с 1 января, 
увы, объективны. Главная 
из них — увеличение став-
ки налога на добавленную 
стоимость (НДС) в России 
с 18 до 20 процентов. Пра-
вительство РФ пояснило, 
что это вынужденная мера. 
И ее цель — увеличить по-
ступление налогов в феде-
ральный бюджет. В резуль-
тате увеличения НДС вы-
росла стоимость большин-
ства товаров и услуг. 
— Еще одна причина повы-
шения тарифов — суще-
ственный рост цен на топли-
во, который в прошлом году 
составил около 10 процен-
тов, — рассказывает канди-
дат экономических наук, 
преподаватель МГУ Виктор 
Кудрявцев. — Прибавим 
сюда рост цен на запчасти 

Тарифы изменятся дважды 

Субсидия на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг 

Состав семьи Стандарт 
стоимости ЖКУ

Стандарт максимально 
допустимой доли 
расходов на оплату ЖКУ

Максимальный доход 
семьи для получения 
субсидии

Семья из 1 чел. 4 611,24

10%

46 112,40

Семья из 2 чел. 7 143,92 71 439,22

Семьи из 3 чел. 9 956,94 99 569,37

Семьи из 4 чел. 13 275,92 132 759,15

Семьи из 5 чел. 16 594,89 165 948,94

Наименование услуги В период

Итого в 2019с января 2019* с июля 2019

Холодное водоснабжение на 1,7% на 4,6% на 6,4% «Тарифы установ-
лены приказами 
Департамента эко-
номической поли-
тики города Мо-
сквы № 233-ТР 
и № 235-ТР от 
3.12.2018, № 309-
ТР от 17.12.2018

Горячее водоснабжение на 1,7% на 3,3% на 5,1%

Водоотведение на 1,7% на 7,6% на 6,4%

Газоснабжение на 1,7% на 1,7%

Электроэнергия на 1,7% на 9,5% на 1,7%

Отопление на 1,7% на 1,7%

В среднем 
по коммунальным 
услугам

на 1,7% на 2,4% на 4,1%**

Плата за содержание 
жилого помещения 

на 7% на 7% Тарифы установле-
ны постановлени-
ем правительства 
Москвы №1497-ПП 
и № 1498 
от 04.12.2018

Взнос за капитальный 
ремонт

на 7% на 7%

* в связи с ростом ставки НДС
** не превышает предельный уровень инфляции 4,8%

Изменение суммы начислений в Едином 
платежном документе при изменении тарифов 
с 1 января и с 1 июля 2019 года 
Индексация тарифов проходит в 2 этапа:

для коммунальной техники 
и разного рода расходные 
материалы.
В связи с этим, по мнению 
эксперта, и возникла необ-
ходимость пересчета тари-
фов на все коммунальные 
услуги, в том числе и на свет, 
газ, воду, тепло и обслужи-
вание жилого фонда. В сред-
нем тарифы увеличились на 
1,7 процента. (Что и на 
сколько конкретно подоро-
жало — см. инфографику.)
С 1 июля тарифы на услуги 
ЖКХ увеличатся вновь — на 
2,4 процента. Но, что важно, 
суммарный индекс повыше-
ния тарифов в Москве 
в 2019 году не превысит пре-
дельного уровня индекса-
ции — 4,8 процента, утверж-
денного распоряжением 
правительства РФ, и соста-
вит 4,1 процента. 

Пользователи жилого 
помещения в государственном 
и муниципальном жилищном 
фонде

Кто может оформить субсидию: малообеспеченные граждане по месту постоянного жительства*

Более 85 процентов квар-
тир в столичных домах — 
в частной собственности. 
А согласно ст. 169 Жилищ-
ного кодекса РФ, собствен-
ники жилых и нежилых по-
мещений в многоквартир-
ном доме обязаны уплачи-
вать ежемесячные взносы 
на капитальный ремонт об-
щего имущества. 
Минимальный размер 
взноса на капремонт еже-
годно корректируется с уче-
том инфляции. Ведь растут, 
например, цены на цемент, 
краску, кровельные мате-
риалы, трубы, по которым 
идут вода, тепло и канали-
зационные стоки. А все эти 
материалы используются 
для проведения капиталь-
ного ремонта. Соответ-
ственно, должны расти 
и взносы на капитальный 

ремонт, иначе его просто 
нельзя будет провести — не 
хватит средств. С 1 января 
2019 года минимальный 
размер взноса на капре-
монт установлен в размере 
18,19 рубля с каждого ква-
дратного метра общей пло-
щади жилого (нежилого) 
помещения в многоквар-
тирном доме в месяц.

В каждом доме нужно мыть 
подъезды, подкрашивать 
фасад, ремонтировать 
кровлю и выполнять много 
других мелких работ по об-
служиванию и ремонту 
мест общего пользования. 
В соответствии с п. 1 ст. 158 
Жилищного кодекса РФ 
собственник помещений 
обязан участвовать в расхо-
дах на содержание общего 
имущества. Плата за содер-
жание жилого помещения 
включает в себя плату за ра-
боты по управлению мно-
гоквартирным домом, за 
содержание и текущий ре-
монт общедомового иму-
щества, за холодную и го-

рячую воду, электричество 
и тепло, потребляемые при 
содержании общего иму-
щества. Например, в под-
вале должен время от вре-
мени гореть свет — когда 
там работают сантехники. 
Если какие-то трубы текут, 
их необходимо ремонтиро-
вать. Если стекло в подъез-
де разбито, нужно поста-
вить новое. Все эти работы 
требуют расходов, и нам, 
собственникам, их необхо-
димо оплачивать. Размер 
оплаты зависит от этажа, 
где находится ваша кварти-
ра, и типа дома. Чем боль-
ше удобств (лифт, мусоро-
провод), тем плата выше.

В большинстве регионов 
России плата за сбор, на-
копление, транспортиров-
ку, обработку, утилиза-
цию, обезвреживание, 
хранение и захоронение 
бытового мусора взимает-
ся отдельно. «Мусорный» 
тариф — отдельная строч-
ка в платежке, и средства, 
полученные от жильцов, 
направляются региональ-
ному оператору по работе 
с твердыми бытовыми от-
ходами. Но, в соответ-
ствии со ст. 29.1 Федераль-
ного закона от 24.06.1998 
№ 89-ФЗ, до 1 января 2022 

года субъекты Российской 
Федерации — города феде-
рального значения Мо-
сква, Санкт-Петербург 
и Севастополь — вправе 
вводить свои правила по 
работе с мусором. В итоге 
в столице плата за комму-
нальную услугу по обра-
щению с твердыми комму-
нальными отходами взи-
мается в составе платы за 
содержание жилого поме-
щения. Проще говоря, вы-
воз мусора у нас оплачива-
ется, но не отдельной стро-
кой. Во всяком случае — 
пока.

— Любое повышение цен — 
не повод для ликования. Но 
положительный момент все-
таки присутствует. Рост ком-
мунальных тарифов в Мо-
скве будет меньше уровня 
инфляции, которая, по прог-

нозу ЦБ, составит в 2019 году 
5–5,5 процента, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. — Если 
тарифы на «коммуналку» не 
увеличивать, то в ЖКХ нач-
нутся проблемы. Ну, напри-
мер, из-за недостатка 

Услуга «взнос 
на капитальный ремонт»

Услуга «содержание 
жилого помещения» 

Для москвичей — 
особый порядок 

Сохранятся все действу-
ющие льготы и скидки на 
оплату жилищно-комму-
нальных услуг (ЖКУ).
Право на льготы распро-
страняются на:
■ инвалидов Великой 
Отечественной войны, 
боевых действий, участ-
ников Великой Отече-
ственной войны, детей-
сирот в размере 100 про-
центов за ЖКУ; 
■ инвалидов, тружени-
ков тыла, членов семей 
участников  Великой 
Отечественной войны, 
ветеранов боевых дей-
ствий, многодетные се-
мьи, имеющие 10 и более 
детей, репрессирован-
ных и членов их семей, 
доноров СССР и России, 
чернобыльцев — 50 про-
центов за ЖКУ; 
■ многодетные семьи — 
30 процентов за ЖКУ 
и 50 процентов «взнос за 
капремонт». 
Все льготы рассчитыва-
ются исходя из социаль-
ной нормы проживания 
и потребления ресурсов 
(свет, вода, отопление, 
газ) .  Также  в  Москве 
с 1 января 2019 года дей-
ствующая система мер 
поддержки малообеспе-
ченных граждан по опла-
те услуг ЖКХ полностью 
сохранится. Чтобы офор-
мить субсидию, необхо-
димо обратиться в МФЦ.

ЛЬГОТЫ 
СОХРАНЯЮТСЯ

средств будут реже менять 
трубы, а значит, участятся 
аварии, и жильцам придется 
время от времени оставать-
ся без воды, а то и отопления. 
Если не увеличивать тариф 
на уборку и содержание мест 

общего пользования, мы по-
лучим грязные и облуплен-
ные подъезды. Так что рост 
тарифов, к сожалению, объ-
ективен.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Рост цен на коммунальные 
услуги для жителей столицы 
будет значительно ниже 
уровня инфляции 

Члены 
жилищно-
строительного 
кооператива

Наниматели жилого 
помещения по договору 
найма в частном 
жилищном фонде

Собственники жилого 
помещения (квартиры, 
жилого дома, части 
квартиры или жилого дома)

*субсидия предоставляется гражданам с учетом постоянно проживающих с ними членов их семей

С информацией о сроках 
проведения и видах ра-
бот по капитальному ре-
монту общего имущества 
МКД можно ознакомить-
ся на официальном сайте 
Департамента капиталь-
ного ремонта г. Москвы 
(http://dkr.mos.ru/).

СПРАВКА
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На этой неделе — 30-ле-
тие очень значимой даты: 
вывода советских войск 
из Афганистана. В Юж-
ном округе живут около 
четырех тысяч мужчин, 
прошедших Афганскую 
войну. Один из них — пред-
седатель патриотического 
объединения «Пандшер», 
депутат муниципального 
собрания городского муни-
ципального образования 
Чертаново Северное Вале-
рий Смирнов.

ЧУВСТВО, КОТОРОЕ 
НИКОГДА НЕ ЗАБЫТЬ
Валерий Николаевич, многие 
бывшие «афганцы» признают-
ся, что летели в Афганистан, 
как в приятную экзотическую 
командировку: солнце, паль-
мы, верблюды. Вы тоже за-
блуждались?
Я служил в спецназе, был 
офицером, поэтому очень 
точно понимал, куда лечу. 
Никогда не забуду, как наш 
ИЛ-76 подлетал к Кабулу. 
Снижается аккуратно, по 
спирали, чтобы с гор не об-
стреляли. Такое чувство, что 
летишь к черту в пасть — 
только за скамейки держись, 
которые вдоль бортов стоят! 
Ведь самолет фактически 
пикирует. Словно в ад спу-
скаешься.
Страшно было?
Конечно. У меня два коман-
дира группы за неделю до 
этого погибли. Тоже приле-
тели в Афган, а самолет из 
«стингеров» сбили. А на бор-
ту еще боеприпасы были, все 
сдетонировало... Парни ни 
дня не воевали и сразу по-
гибли. Хотя место, где я слу-
жил, действительно было оа-
зисом: верблюды, пальмы, 
обезьяны. Обезьян, правда, 
быстро перестреляли.
За что?!
Они носились в темноте, 
и часовые открывали 
огонь — потому что не зна-
ли, кто это — животные 
или «духи». Война ведь — 
напасть в любую секунду 
могли... А вообще, конеч-
но, экзотики хватало. Наш 
гарнизон стоял на месте 
оливкового завода, и в од-
ной из его ванн мы даже 
сделали бассейн! Но экзо-
тика, прямо скажем, была 

Афган 
разделил 
жизнь 
надвое 
очень специфическая. На-
пример, рощи с грейпфру-
тами и мандаринами по-
близости были заминиро-
ваны. Но мы все равно туда 
за фруктами ходили — ког-
да узнали, как мины распо-
ложены.
Что для вас после этой войны 
изменилосьнавсегда?
Все. Жизнь разделилась на 
две части: до и после Афга-
на. И не только у меня. 
У всех, кто туда попал. 
А еще мы научились лю-
бить Родину. Мы стали по-
другому относиться к жиз-
ни, обострилось чувство 
справедливости: начина-
ешь ненавидеть всех, кто 

пытается притеснять на-
род — хоть внутри страны, 
хоть за ее пределами. 

ЗА ЧТО МЫ ТОГДА 
ВОЕВАЛИ
Сейчас многие говорят, что эта 
война была неправильная, глу-
пая, и входить в Афганистан 
было вообще не нужно!
Если бы нас там не было, то 
ИГИЛ (запрещенная на тер-
ритории РФ террористиче-
ская организация) и прочие 
террористические органи-
зации сейчас были бы уже 
в Таджикистане и Узбеки-
стане. А может быть, и еще 
ближе к границам России. 
Потому что в Афганистане 
много этнических таджиков 
и узбеков, они через горы 
вполне спокойно переходи-
ли границу и могли букваль-
но перенести войну в СССР. 
Частично после развала Со-
юза так и произошло. Но 
только частично.
Значит, выводить войска было 
не нужно? 
Сейчас сложно сказать. Со-
вершенно точно, что благо-
даря политике Горбачева 
у СССР тогда на продолже-
ние войны просто не было 
средств. А у США, которые 
вооружали и обучали банди-
тов, они были. Вообще ситу-
ация тогда сложилась очень 
странная. Мы, Советский 
Союз, строили на свои день-
ги в Афганистане дороги, 
ирригационные системы, 

юза так и произошл
только частично.
Значит, выводить войск,
не нужно?
Сейчас сложно сказа
вершенно точно, что 
даря политике Горб
у СССР тогда на прод
ние войны просто не
средств. А у США, ко
вооружали и обучали 
тов, они были. Вообщ
ация тогда сложилась
странная. Мы, Сове
Союз, строили на свои
ги в Афганистане д
ирригационные сис

Самолет 
Ил-76 
спускался 
как к черту 
в пасть, 
его могли 
сбить 
каждую 
секунду 
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цаями узнали, где я нахо-
жусь. В это время как раз 
связной принес мне в лес 
продовольствие. На месте 
встречи хотели меня сразу 
поймать. Но я бегал на-
столько быстро, что с раз-
бегу перемахнул через топ-
кую лужу. А полицай, кото-
рый погнался за мной, чуть 
не утонул в ней... Так что 
любовь к занятиям спортом 
мне не раз жизнь спасала.
В ответ на просьбу поделить-
ся воспоминаниями о своих 
знаменитых подвигах, Бо-
тян стал рассказывать так, 
будто читал лекцию перед 
молодыми диверсантами: 
его воспоминания превра-
щались в по учительные 
истории. Например, рассказ 
о взрыве в 1943 году казар-

9ДАТА
В военно-патриотическую игру «Зарница» 
приглашают сыграть 23 февраля в сквере 
«Школьный» по Медынской улице. Начало в 14:00 

7 июля 1987 года. 
Офицеры из брига-
ды Валерия Смир-
нова тренируются 
перед боевым за-
данием (1). 21 октя-
бря 1986 года. Раз-
ведка уходит на за-
дание под Джела-
лабадом (2). 
15 февраля 2010 
года. Члены обще-
ства «Пандшер» 
и школьники райо-
на Царицыно (3). 
10 августа 1987 
года. Офицер Вале-
рий Смирнов во вре-
мя прыжков с пара-
шютом (4). 12 янва-
ря 2019 года. Пред-
седатель объеди-
нения «Пандшер», 
депутат муници-
пального  собрания 
городского муни-
ципального образо-
вания Чертаново 
Северное Валерий 
Смирнов (5)

10 февраля 2019 года. Легендарного разведчика Алексея Ботяна 
(справа) поздравил депутат Мосгордумы Сергей Зверев (слева) 

Алексей Ботян служил 
в спецподразделениях 
НКВД с 1941 года, за-
щищал  Москву ,  пар-
тизанил в тылу немцев 
на Украине, в Белоруссии 
и Польше. После войны 
занимался агентурной 
разведкой, а затем пре-
подавал  в  КГБ  СССР. 
Во время войны пред-
ставлен к званию Героя 
Советского Союза, но не 
получил его, представле-
ние «затерли» в штабах. 
Указом президента РФ 
в 2007 году ему присвое-
но звание Героя России.

СПРАВКА
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школы, больницы. А США 
финансировали войну. Ну 
вот дофинансировались на 
свою голову. Исламский тер-
роризм, который они в Афга-
нистане взрастили, теперь 
проблема для всего мира. 
И для США в том числе — 
ведь это у них 11 сентября 
2001 года был самый круп-
ный в новейшей истории те-
ракт. И сейчас американцы 
в Афганистане со своими 
бывшими друзьями уже сде-
лать ничего не могут. Сидят 
по гарнизонам за бетонны-
ми заборами, а Талибан (за-
прещенная на территории 
РФ террористическая орга-
низация) там всех подряд 
«дует» в хвост и в гриву. Кста-
ти, когда мы выходили из 
Афганистана, многие мест-
ные жители выражали от-
нюдь не радость, а сожале-
ние. Потому что все инфра-
структурные объекты, кото-
рые мы построили, остава-
лись без советских специа-
листов, а своих-то у них не 
было! А сами афганцы оста-
вались один на один с банди-
тами. Чтобы оценить по-
следствия вывода советских 
войск из Афганистана, до-
статочно посмотреть на эту 
страну сейчас: война не пре-
кратилась, а усилилась. Она 
разрослась. Если в 1980-х 
было невозможно предста-
вить, что появятся какие-то 
самостоятельные группы, 
которые, прикрываясь исла-
мом, будут воевать против 
всех и вся, совершать терак-
ты по всему миру, то сейчас 
это реальность. Спасибо 
американцам — это они вы-
пустили джина из бутылки. 
А мы в Афганистане с этим 
джином боролись, мы сдела-
ли все, что в наших силах. 
Многие были ранены, тыся-
чи ребят погибли, но мы сде-
лали все, что могли.

ОТДАТЬ ДАНЬ ПАМЯТИ
Валерий Николаевич, наша 
страна помнит о подвиге «аф-
ганцев» и всячески их под-
держивает, есть много феде-

ральных льгот. А есть ли 
поддержка со стороны 
местных властей?
Есть, и очень существен-
ная. Наш префект Алек-
сей Валентинович Челы-
шев в этом плане удиви-
тельный человек. Он на-
стоящий патриот своей 
страны и поэтому всегда 
защищает интересы тех, 
кто честно выполнил пе-
ред страной свой долг. 
Каждый год префект про-
водит прием воинов-
«афганцев», объявляет 
благодарности, вручает 
подарки. И видно, что это 
не официоз, это идет от 
сердца. К тому же я не 
помню ни одного случая, 
чтобы Алексей Валенти-
нович не откликнулся на 
нашу просьбу. Вот послед-
ний случай. Над кварти-
рой одного из наших 
ребят-«афганцев» дала 
течь кровля. А человек 
только-только ремонт 
сделал. Он ходил по всем 
инстанциям, просил ситу-
ацию как-то исправить, 
но толку было мало. Обра-
тились к префекту, и ситу-
ация была решена момен-
тально! Вот это и есть нор-
мальное отношение — 
когда большой чиновник 
не просто должностное 
лицо, а человек, который 
проявляет участие. 
Многие жители округа хо-
тели бы отдать дань памя-
ти воинам-«афганцам», 
возложить цветы, вспом-
нить парней добрым тихим 
словом. Где они могут это 
сделать?
На улице Мусы Джалиля 
есть школа номер 943, 
там установлен памятник 
«афганцам» Южного 
округа, погибшим в этой 
войне. Можно прийти 
туда. А можно на Котля-
ковское кладбище. Мы 
тоже поставили там па-
мятник.

НИКИТА МИРОНОВ 
okruga@vm.ru

Прототипу 
майора Вихря — 
102 года 

ПАВЕЛ 
ВОРОБЬЕВ  
p.vorobyov@vm.ru 

От его яркой и бурной судь-
бы дух захватывает. Совет-
ский диверсант, польский 
унтер-офицер, разведчик-
нелегал. Ему приходилось 
работать учителем, инже-
нером, метрдотелем. Имен-
но он стал одним из прото-
типов героя фильма «Май-
ор Вихрь».
В эти выходные разведчику, 
Герою России Алексею Ботя-
ну исполнилось 102 года. 
Поздравить знаменитого че-
киста пришли депутат Мос-
гордумы Сергей Зверев 
и глава управы Нагорного 
района Аркадий Русских. 
Алексей Николаевич встре-
тил гостей в парадном мун-
дире с внушительным «ико-
ностасом» орденских пла-
нок, звездой Героя России 
и знаком почетного сотруд-
ника госбезопасности — 
«Щит и меч». 
Долгие годы его жизнь оста-
валась государственной 
тайной. И только в XXI ве-
ке, когда небольшую часть 
документов рассекретили, 
стало известно, что майор 
Вихрь — не выдумка пи-
сателя Юлиана Семенова. 
А лексей Ботян, руково-
дивший в январе 1945-го 
операцией по спасению 
польского Кракова от унич-
тожения нацистами, стал 
одним из прототипов леген-
дарного майора. 
При взгляде на бывшего пар-
тизана-диверсанта в окру-
жении гостей, пришедших 
поздравить его с днем рож-
дения, невольно приходили 
на ум строки Лермонтова 
«Да, были люди в наше вре-
мя...» Секрет долголетия 
Алексей Николаевич выра-
зил всего двумя пунктами.
— Во-первых, я никогда 
в жизни не был пьяным. 
Если нужно было, выпивал, 
но знал, сколько, когда 
и с кем. В этом была задача 
как разведчика: никогда не 
быть пьяным, — рассказал 
Алексей Николаевич.
— Во-вторых, я любил спор-
том заниматься, — продол-
жил долгожитель. — Сто-
метровку я бежал чуть 
больше чем за десять се-
кунд (это соответствует 
нормативу мастера спор-
та.  — «ЮГ»). Однажды 
пошли на задание в тылу 
противника. На Украине 
это было, и немцы с поли-

всегда к месту и по поводу. 
Чувствуется преподава-
тельская закалка, ведь по-
сле увольнения по возрасту 
полковник Ботян еще во-
семь лет (с 1981 по 1989 год) 
проработал в КГБ граждан-
ским специалистом-кон-
сультантом. Говорят, кон-
сультировал даже офицеров 
сверхсекретного отряда по 
заграничным диверсиям 

«Вымпел» Первого главного 
управления КГБ.
— Алексей Николаевич — 
человек страны, — отметил 
Сергей Зверев. — Потому 
что все, что он сделал за свои 
102 года, это подвиг для всей 
России. Начиная с герой-
ских дел во время Великой 
Отечественной войны и за-
канчивая его деятельно-
стью сейчас. Это человек не-
утомимой энергии, неуто-
мимого жизнелюбия, и са-
мое главное — желания 
жить. В свой праздник он не-
сколько раз повторял нам: 
ребята, передавайте млад-
шему поколению желание 
любить Родину, отвечать за 
нее и развивать ее. А если 
надо — и беречь Родину. Вот 
это мы и будем делать. 

мы с немецким антипарти-
занским отрядом в Овруче 
на Житомирщине (за эту 
операцию Ботян был пред-
ставлен к званию Героя Со-
ветского Союза.  — «ЮГ») 
получился мини-лекцией 
о том, что в любых условиях 
можно найти помощников-
патриотов.
— В Овруче я нашел бывше-
го нашего старшину Дьячен-

ко, который стал мне помо-
гать во всем, — рассказал 
Ботян. — У него был род-
ственник, обслуживавший 
ту казарму. С его помощью 
мы казарму заминировали. 
Когда немецкая группа при-
была и заняла помещения, 
я вывез семью Дьяченко 
и его родственника в лес, по-
дальше от немцев. А казар-
му мы взорвали. Больше ста 
немцев уничтожили. Благо-
даря моим связям с Дьячен-
ко и его родственниками все 
удалось. А так, сам бы что 
я мог сделать?..
Живая легенда отечествен-
ных спецслужб Алексей Бо-
тян, по словам родственни-
ков, любит передавать опыт 
поколений молодежи — 
в виде наставлений, причем 

Легенда разведки Алексей 
Ботян живет на территории 
Южного округа 
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10 ПОЛЬЗА И ДЕЛО
Мастер-класс по компьютерной грамотности 
организует 19 февраля центр досуга «Личность». 
Занятие пройдет по адресу: ул. Севанская, 21, корп. 3 
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Москва готовится к отклю-
чению аналогового телеви-
дения. 11 февраля в не-
скольких регионах России 
начали передавать сигнал 
только в цифровом форма-
те. В Москве переход на 
цифровое вещание нач-
нется позднее — 
15 апреля, но тоже не-
избежно. Стоит ли мо-
сквичам беспокоиться 
по этому поводу? 
Директор департамен-
та госполитики в обла-
сти СМИ Минкомсвязи 
Екатерина Ларина поясни-
ла, что у горожан есть еще 
много времени, чтобы ре-

Лови цифровой 
сигнал 

Не все телевизоры старых моделей 
поддерживают новый формат 
цифрового вещания

В результате работы 
системы зрители полу-
чают более качественные 
изображение и звук

Ресивер предназначен для пере-
кодировки нового цифрового 
формата телевещания в формат, 
понятный телевизорам старых 
моделей

Прибор подключают к домаш-
ней электросети

Антенный 
кабель

Антенный 
разъем

Ресивер подключают 
к общедомовой 
или домашней антен-
не через стандартный 
антенный вход

Антенна принимает 
сигнал в новом 
формате

Подключение к телевизору 
происходит через разъем 
HDMI или кабель RCA 

Разъем и кабель RCA 
передают к телевизору 
по отдельности видео-
сигнал и звук на правый 
и левый каналы 

Шнур 
электропитания

Разъем и кабель HDMI 
позволяют передавать 
цифровой видеосигнал 
высокого разрешения 
и многоканальные циф-
ровые аудиосигналы

Схема подключения 
приставки к телевизору

ким. Поэтому я не удивлюсь, 
если многие от «тарелок» от-
кажутся. Особенно если 
учесть, что цены у операто-
ров цифрового телевидения 
растут, а реальные денеж-
ные доходы москвичей ско-
рее снижаются. 
Урбанист Григорий Мель-
ник считает, что уменьше-
ние количества «тарелок» — 
скорее плюс.
— Вспомните 1990-е, когда 
фасады московских домов 
были буквально утыканы 
кондиционерами и тарелка-
ми, что портило внешний 
вид дома, — рассуждает экс-
перт. — Сейчас в новострой-
ках под кондиционеры 
предлагаются специальные 
ниши, да и «тарелок» стало 
меньше. Надеюсь, с перехо-
дом телевидения на «цифру» 
их не останется совсем.  
Минкомсвязи, между тем, 
выпустило предупрежде-
ние: в связи с переходом 
страны «на цифру» появи-
лись жулики, которые под 
предлогом отключения 
«аналога» пытаются изме-
нить тарифы или переза-
ключить договоры на ка-
бельных операторов и ин-
тернет-провайдеров. Не 
поддавайтесь на их уловки. 

шить все связанные с пере-
ходом на «цифру» вопросы. 
А некоторым и вовсе ничего 
делать не придется: практи-
чески все телевизоры, выпу-
щенные после 2012 года, 
цифровой формат поддер-
живают.

— А вот если телевизор ана-
логовый, нужно будет либо 
приобрести новый (цены 
начинаются от 5,5 тысячи 
рублей), либо купить и на-
строить специальную циф-
ровую приставку, поддер-
живающую стандарт 
DVBT-2. Ее средняя стои-
мость в магазинах бытовой 
техники — 700 рублей, — 
рассказал директор эксперт-

ной группы Veta Дмитрий 
Жарский.
Кстати, если ваш телеви-
зор аналоговый и вы 
даже не подозреваете об 
этом, то с 15 апреля на 
экране появится буква 

«А» — сигнал, что нужно 
менять телеприемник или 

купить к нему приставку. 
С переходом на «цифру», по 
словам эксперта, значитель-

уменьшить в Москве коли-
чество «тарелок».
— С одной стороны, опера-
торы цифрового телевиде-
ния как предлагают, так и бу-
дут предлагать сотни телека-
налов, в том числе зарубеж-
ных, в очень высоком каче-
стве, — пояснил маркетолог 
Игорь Ермилов. — С другой 
стороны, большая часть их 
клиентов смотрит через «та-
релку» как раз самые попу-
лярные российские каналы. 
И теперь, с переходом на 
цифровое вещание, каче-
ство изображения и звука 
при просмотре с обычной 
антенны будет более высо-

но улучшится качество сиг-
нала. Это касается и цвета, 
и звука. Зрителям будет до-
ступно два десятка каналов, 
которые распределят по 
двум пакетам. В первый па-
кет (для всех) войдут: Пер-
вый канал, «Россия 1», «Матч 
ТВ», НТВ, Пятый канал Пе-
тербург, «Россия-Культура», 
«Россия 24», «Карусель», ОТР 
и «ТВ Центр». Второй пакет 
будет более развлекательно-
познавательным: «Рен ТВ», 
ТВ-3, «Спас», СТС, «Домаш-
ний», «Пятница», «Звезда», 
«МИР», ТНТ и «Муз-ТВ».
По мнению экспертов, пере-
ход на «цифру» может резко 

ВАМ СЛОВО,
в которой специалисты будут 
отвечать на волнующие вас 

вопросы. Пишите 
на ug@vm.ru

Представляем новую рубрику

ВАЖНО
15 апреля 2019 года в столице прекратится только ана-
логовое эфирное вещание — то, при котором сигнал 
принимает антенна, вне зависимости от того, где она 
установлена. Аналоговое кабельное телевидение (кото-
рое передается в ваш телевизор по кабелю по договору 
с выбранным вами оператором) будет доступно москви-
чам даже после этой даты. Такая договоренность до-
стигнута между городом и операторами кабельного те-
левидения. Это позволит тем, кто, например, в силу 
привычки не хочет переходить на цифру или чьи телеви-
зоры не способны принимать цифровой сигнал, продол-
жить смотреть любимые передачи, как прежде. Просто 
рядом со значком телекана будет стоять буква «А».

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

ЕЛЕНА МЕРЕЖКО 
народный корреспондент

Такое необычное рукотворное существо я увидела во дворе 
своего дома. Вязаная шапочка, шарфик, да и само тело это-
го «ластонога» сделано из пряжи. Долго ломала голову, что 
бы это вообще значило? И узнала, что есть люди, которые 
вяжут не для мужей или детей, а для... памятников. Они так 
любят вязать крючком и на спицах, что украшают своими 
работами уличные скульптуры, а иногда деревья. Представ-
ляете, идете вы по лесу, а посреди поляны елочка в полоса-
том шарфике. Или видите в одно прекрасное утро берет на 
памятнике Пушкину. Что это, новое безумие? Людям делать 
больше нечего, как обвязывать неживые предметы? Или 
это такая форма эпатажа — показать, что они особенные, 
по-своему видят реальность и, как могут, преображают ее? 

Другие истории — с. 12 

Народный 
корреспондент 





12 ЗНАЙ НАШИХ
Стартовал прием заявок на участие в III открытом 
детском театральном фестивале «Детский сезон», 
который пройдет в апреле в доме культуры «Нагатино» 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
15 февраля 2019

№ 6 (831)
UGORIZONT.RU

АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
народный корреспондент

Заглянул в выходные в Би-
рюлевский дендропарк и по-
пал на фестиваль «Снежный 
холст».  Художники-дети 
вместе с мамами рисовали 
необычные картины прямо 
на снегу — с помощью щепы, 
опилок, золы. А чтобы наи-
вное искусство оценили не 
только люди, но и пернатые, 
добавили к «краскам» семе-
на: просо и семечки. Татьяна 
Левандовская с дочкой Аней 
выбрали классический сю-
жет — «грачи прилете-
ли» (2). Были и более тради-
ционные сюжеты — букет 
к 8 Марта (1). 

Другие истории — с. 16 

Народный 
корреспондент 

Первоклассник из района 
Орехово-Борисово Север-
ное представил выставку 
своих живописных работ 
в Эстонии. С талантливым 
воспитанником школы 

«Живоносный источник» 
встретились корреспонден-
ты «ЮГ» и поговорили об 
искусстве, жизни и живопи-
си в его жизни.
Бабочка, жилетка и пид-
жак — шестилетний Вася 
Богданов ко встрече с нами 
тщательно подготовился. 
О том, что элегантный 
внешний вид — обязатель-
ное условие всех публич-
ных мероприятий для муж-

6 февраля 2019 года. 
Шестилетний Вася 
Богданов удивил сво-
ими рисунками и зару-
бежную публику. Его 
работы выставили 
в одной из гале-
рей Эстонии

торых тонут кусочки суши... 
Виды природы мальчик по-
своему переосмысливает, 
придавая горам и лесам 
какое-то сюрреалистиче-
ское настроение.
Впрочем, по словам мамы, 
ее сын всегда по-своему ви-
дел этот мир. 
— Его интересовали те де-
тали, на которые другие 
дети не обращали внима-
ния, — говорит она. — На-
пример, он любил подхо-
дить к пожилым людям 
и рассматривать их руки. 
С детства он интересовался, 
почему у бабушек и деду-
шек такая удивительная 
кожа...
Сейчас сфера его интересов 
расширилась: мальчик ув-
лекается астрономией и па-
леогеографией.
— Моя самая большая меч-
та: застать изобретение ма-
шины времени, чтобы от-
правиться на ней в палео-
зой и своими глазами уви-
деть ледники, — делится он. 
Впрочем, эта мечта — дело 
отдаленного будущего. 
В ближайшем же будущем 
у Васи, как и у его сверстни-
ков, задача простая: учить-
ся, учиться и еще раз учить-
ся. Родители уверены, что 
творчество не должно ме-
шать главному делу любого 
первоклассника. Впрочем, 
Вася не спорит: он все успе-
вает — и пятерки получать, 
и готовиться к пасхальной 
выставке, и собирать снаря-
жение для покорения лед-
ников. Впрочем, послед-
нее — пока большой секрет.

чины, Вася точно знает: 
у него уже приличный опыт 
общения с прессой и по-
клонниками.
— Только в прошлом году 
было несколько выста-
вок, — рассказывает он.
Мальчик рисует с трех лет. 
Его мама, Ольга Богданова, 
вспоминает, как пыталась 
спасти квартиру от творче-

ской энергии 
сына, не расста-
вавшегося с пла-
стилином и фло-
мастерами.
— В результате 
я решила на-
править эту 
энергию в мир-
ное русло, за-
писав его в худо-
жественную сту-
дию, — улыбает-
ся она.

И с этого момента жизнь 
молодого человека заигра-
ла новыми красками.
В основном — гу-
ашевыми.
— В пять лет 
он стал лау-
реатом пер-

Картины юного 
художника Васи 
Богданова 
 уже оценили 
посетители одной 
из галерей Эстонии 

— А сам-то ты себя талант-
ливым считаешь? — уточ-
няю я.
— Конечно, — спокойно от-
вечает художник. — Я всег-
да так думал. Даже когда 
мой лучший друг в меня не 
верил, говорил, что ничего 
выдающегося в моих рабо-
тах нет, я все равно знал, 
что есть. А после первой вы-
ставки друг свое мнение из-
менил: первый поздравил 
меня.
Главная особенность Васи-
ного творчества, бросаю-
щаяся в глаза каждому, кто 

видит его работы впер-
вые, — фантастичность 

пейзажей: горы в си-
реневой и розовой 

дымке, громады си-
зых облаков, в ко-

ном центре эстонского горо-
да Кохтла-Ярве.
К этой выставке Вася ото-
брал лучшие свои пейзажи 
и вместе с мамой развесил 
их на стенах зала. В тот же 
день сорвал первые ова-
ции.
— Люди подходили, хвали-
ли меня, — улыбается 
Вася. — Говорили, что я та-
лантливый...

вой степени конкурса фести-
валя «Московская осень», — 
рассказывает Ольга. — Эта 
победа и дала ему путевку 
в Европу. В этом году стал ди-
пломантом конкурса «Золо-
тая звезда». А недавно у него 
прошла выставка в культур-

6 февраля 2019 года. 
Шестилетний Вася 
Богданов удивил сво-
ими рисунками и зару-
бежную публику. Его 
работы выставили 
в одной из гале-
рей Эстонии

мама, Ольга Богданова, 
оминает, как пыталась 
сти квартиру от творче-

ской энергии 
сына, не расста-
вавшегося с пла-
стилином и фло-
мастерами.
— В результате 
я решила на-
править эту 
энергию в мир-
ное русло, за-
писав его в худо-
жественную сту-
дию, — улыбает-
ся она.

этого момента жизнь 
лодого человека заигра-
новыми красками.
сновном — гу-
евыми.
В пять лет 
стал лау-
том пер-

й 
ии 

выдающегося в моих рабо-
тах нет, я все равно знал, 
что есть. А после первой вы-
ставки друг свое мнение из-
менил: первый поздравил 
меня.
Главная особенность Васи-
ного творчества, бросаю-
щаяся в глаза каждому, кто 

видит его работы впер-
вые, — фантастичность 

пейзажей: горы в си-
реневой и розовой 

дымке, громады си-
зых облаков, в ко-

— Люди подходили, хвали-
ли меня, — улыбается 
Вася. — Говорили, что я та-
лантливый...

Сальвадор 
Дали писал 
картины 
с шести лет 

1 марта в Южном окру-
ге пройдет отборочный 
этап конкурса для много-
детных семей «Марафон 
талантов — 2019». За-
регистрироваться для 
участия можно на сайте 
marafon.oms.msk.ru.

КСТАТИВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru
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13ЗВЕРЬЕ МОЕ
Бесплатные занятия по рисованию для участников 
проекта «Московское долголетие» организовали 
в галерее «На Каширке» 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
15 февраля 2019
№ 6 (831)
UGORIZONT.RU

Птичий 
базар стал 
заказником 

11 февраля 2019 
года. Эколог Алек-
сей Анциферов (1) 
рассказал, что 
в Братеевской пой-
ме водятся 174 вида 
пернатых, в том 
числе красноголо-
вый нырок (2)

6 февраля 2019 года. Найденную на льдине лисицу отлавлива-
ли специалисты поисково-спасательной службы 

Недвижимость

■ Куплю  фотографии  до  1930 года . 
Т. 8 (985) 774-94-67
■ Куплю книги. Т. 8 (985) 275-43-33
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Книги, полки. Т. 8 (495) 585-40-56

■  Быстро  сниму ,  к уплю ,  продам . 
Т. 8 (915) 459-69-50
■ Быстро грамотно сдать/снять. Купить/про-
дать. Т. 8 (499) 404-08-94
■ Участок Симферопольское/Каширское ш. 
170 тыс. р. Т. 8 (495) 646-04-42

 Реклама 

■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (926) 440-51-11
■ Грузоперевозки. 8 (495) 728-69-81
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

■ Бесплатная юридическая консультация! 
Составим иски, жалобы, договоры. Поможем 
в суде, все споры. Взыщем долги. Выпишем 
из квартиры. Семейные споры. Банкротство 
физ. и юр. лиц. ст. м. Домодедовская, ул. Во-
ронежская, д. 14/2, Т. 8 (499) 394-24-44
■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

Авто, запчасти

Антиквариат, Будду, иконы, оклад, лам-
паду, картины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, подстакан-
ник, фарфор, статуэтки, портсигар, архивы, 
открытки, книги церковные, янтарные бусы, 
значки, прочее купим. Т. 8 (495) 769-74-09

Юридические услуги

Коллекционирование

Строительство и ремонтФинансовые услуги
Размещение 
рекламы

499 
557

0404
доб. 132, 158

Прием 
рекламных 
объявлений

Авиамоторная
495 6693155

На прошлой неделе в Донском районе развернулась са-
мая настоящая операция по спасению лисы. Раненую, 
напуганную Патрикеевну сняли со льдины. 
А начиналось все так: 6 февраля случайные прохожие за-
метили, что в районе Павелецкой набережной, 8, на льду 
Москвы-реки лежит, свернувшись, рыжий комочек 
с длинным хвостом — лисица. Они позвонили на горя-
чую линию, и тут же на место выехали специалисты Мо-
сковской городской поисково-спасательной службы на 
водных объектах. Зверь есть зверь, и даже раненый, он 
боится людей. Когда спасатели подобрались к лисице, 
она попыталась скрыться. Но не тут-то было! Спасатели 
свое дело знают: животное поймали и передали специа-
листам Центра передержки диких животных. Патрике-
евну осмотрели ветеринары: повреждений не обнару-
жили, но она была сильно напугана. Чтобы лисица мог-
ла снова вернуться в природу, ей нужно время. Поэтому 
ветеринары оставили ее на реабилитацию в Центре пе-
редержки. 
Корреспондент «ЮГ» обратился к специалистам и узнал, 
что делать при встрече в городе дикого животного. 
— Если вы проживаете рядом с лесопарковой зоной 
и увидели лису рядом с жилыми кварталами, а также ра-
неное животное или птицу, следует обратиться в Депар-
тамент природопользования и защиты окружающей 
среды Москвы с помощью единой городской справоч-
ной службы (495) 777-77-77, — рассказал Валентин Вол-
ков, главный специалист отдела экологического просве-
щения и учета животных дирекции природных террито-
рий «Битцевский лес». 
АНАСТАСИЯ АССОРОВА
okruga@vm.ru

Лису, найденную на льдине на Москве-реке 
в районе Павелецкой набережной, отправили 
в Центр передержки животных.

Раненую Патрикеевну 
сняли со льдины  

Братеевская пойма стала 
первым в Москве фаунисти-
ческим заказником. Поче-
му такой статус, который 
присваивают территориям 
обитания редких, находя-
щихся под угрозой исчезно-
вения видов животных, 
дали парку на юге столицы, 
корреспондентам «ЮГ» рас-
сказал руководитель Цен-
тра древесных экспертиз 
«Здоровый лес», эколог 
Алексей Анциферов.
— Заказник создан для 
того, чтобы сохранить ред-
кие виды птиц, обитающие 
на его территории, — объ-
яснил Алексей Анцифе-
ров. — В Братеевской пой-
ме зарегистрировано уни-
кальное для столицы разно-
образие пернатых — 
174 вида. Здесь живут крас-
ноголовый нырок, хохлатая 
чернеть, чирок-трескунок, 
шилохвость, широконоска, 
озерная чайка и многие 
другие.
К слову, на территории за-
поведника созданы опти-
мальные условия для обита-
ния большинства предста-
вителей пернатого сообще-
ства, которые живут на бо-
лотах, лугах и лесах. И, по 
словам эколога Алексея Ан-
циферова, эта территория 

ые занятия по рисованию для участр у
«Московское долголетие» организов

«На Каширке» 

особенно привлекает кры-
латых во время сезонных 
миграций и зимой. 
К тому же в Братеевской 
пойме можно встретить 63 
вида животных, занесенных 
в Красную книгу Москвы. 
— После присвоения стату-
са местность полностью вы-
водится из хозяйственного 
использования и остается 
для охраны животных, рас-
тений и всего ландшафта 

в целом, — объяснил Алек-
сей Анциферов.
Эколог предположил, что, 
несмотря на новый статус, 
территория Братеевской 
поймы будет сочетать 
в себе зону отдыха с отдель-
но отведенными заповед-
ными уголками. 
— А так как Братеевская 
пойма — популярное место 
для птиц, думаю, что для по-
сетителей будет ограничен 

подступ к воде, чтобы не от-
пугивать пернатых, — пред-
положил Анциферов. 
Участник студенческого 
клуба урбанистов Анжели-
ка Шеремета уверена, что 
плюсов в переводе Братеев-
ской поймы в особо охраня-
емую природную террито-
рию достаточно много. 
— Статус может положи-
тельно сказаться на разви-
тии экономики округа за 
счет привлечения инвести-
ций на поддержание нового 
природоохранного статуса 
поймы, — объяснила Анже-
лика.

Каких животных и  птиц 
можно встретить в Брате-
евской пойме, читайте в сле-
дующих номерах газеты.

ЛЮДМИЛА 
ФИЛАТОВА 
okruga@vm.ru
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14 ГОСТЬ НОМЕРА
Вечер памяти выдающейся балерины и педагога 
народной артистки СССР Екатерины Максимовой 
пройдет 28 февраля в Культурном центре ЗИЛ 

Известный композитор 
Григорий Гладков сегодня 
в Международный день де-
тей, больных онкологией, 
15 февраля, придет под-
держать малышей, нахо-
дящихся на лечении в НИИ 
детской онкологии и гема-
тологии Онкологического 
центра имени Блохина. 
Григорий Васильевич — 
рекордсмен Книги рекор-
дов Гиннесса России по ко-
личеству выпущенных аль-
бомов с песнями для детей. 
В интервью нашему корре-
спонденту композитор рас-
сказал, как он записывал 
с Успенским песни в своей 
квартире и почему, работая 
в России, он стал почетным 
жителем двух американ-
ских городов.

Григорий Васильевич, неожи-
данно в интернете я обнару-
жила «Трактат о совке», кото-
рый принадлежит вашему 
перу. Чем было вызвано напи-
сание этого произведения? 
Еще во времена перестрой-
ки моим девизом стала пе-
реработанная чеховская 
фраза: «Мы должны из себя 
по капле выдавливать «со-
вка». Вот тогда-то я этот 
трактат и написал. «Со-
вок» — вовсе не советский 
человек, а тот, который аб-
солютно несамостоятелен 
и безответственен. Этого ка-
чества нам по-прежнему 
не хватает, особенно 
молодым людям. Вот 
раньше мы, запла-
тив свои деньги 
при построй-

9 ноября 
2018 го да. Ком-
позитор Григо-
рий Гладков на 
юбилейном 
вечере. Многие 
его произведения 
стали классикой, 
а музыкальные 
работы в области 
экологии получи-
ли и международ-
ное признание
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ке кооператива, не знали, 
где будем жить, какой этаж 
нам дадут. Страшно вспом-
нить, но мы не могли выби-
рать. Одежду носили ту, ко-
торую для нас привозили, 

и туфли, джинсы «отрыва-
ли» в длинных очередях. За 
свои, заметьте, деньги! А по-
том все изменилось, а в нас 
несамостоятельность еще 
долго оставалась. Я, напри-
мер, с ней прицельно борол-
ся. Когда решил купить 
квартиру, сел в маши-
ну и стал ездить по 

ре — лавки, качели и все 
в детворе, скачут, смеются 
и бьют по мечу, как же вер-
нуться я в детство хочу». 
Спел и заплакал…
Мы делали первый свой 
фильм «Пластилиновая во-
рона» с Эдуардом Успен-
ским. Одноименная песня, 
кстати, нравится представи-
телям одной уничтоженной 
реформаторами профес-
сии — инженерам по техни-
ке безопасности за строчки: 
«Не стойте и не прыгайте, не 
пойти, не пляшите там, где 
идет строительство и где 
подвешен груз». Но суще-
ствовал и хулиганский ва-
риант: «Не стойте и не пры-
гайте, не пейте, не курите 
там, где везут правитель-
ство или подобный груз». 
Вы делали цикл «Песни город-
ских окраин»... 
Вместе с Успенским 
я работал над теле-
визионной пере-

Удивительно, но вы ведь явля-
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ной бомбы. За то, что я в сво-
ей стране сочиняю песни 
для детей, являюсь автором 
family-песен, меня во время 
тура сделали почетным жи-
телем двух городов (Дефи-
анс (штат Ойгайо) и Шар-
лотсвилл (штат Вирджи-
ния). — «ЮГ»). 
Вы работали со многими инте-
ресными артистами. Что за-
помнилось? 

Я работал с Семе-
ном Фарадой 
и даже сфото-
г р а ф и р о в а л 
его с банджо 

и в шляпе. За-
писывал вместе 

с Леонидом Фила-
товым музыку к муль-

тфильму «Про Веру 
и Анфису» на стихи Успен-

ского. В первой серии читал 
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А для второй решили попро-
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ского. В первой серии читал 
текст Олег Басилашвили. 
А для второй решили попро-
бовать Леонида Филатова. 
Помню, как он спел песню 

на стихи Успенского: 
«А в воскресенье 
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Григорий 
Гладков: 
Я — почетный 
житель двух 
американских 
городов 

городу, чтобы почувство-
вать, в каком районе я хочу 
жить. В итоге я купил квар-
тиру в пятиэтажке без лиф-
та. Стены были толстые, по-
толки три метра. Но самое 

главное — деревья вокруг 
выше здания. И мне стало 
уютно, потому что этот дом 
напоминал дом моего дет-
ства.  

дачей «В нашу гавань захо-
дили корабли», где был со-
бран невероятный пласт на-
шей культуры — песни, ни-
когда не звучавшие ни по ра-
дио, ни по телевидению 
и вместе с тем которые были 
душой народа. «В этих пес-
нях мало профессионализ-
ма, но много чувства и ис-
кренней правды», — сказал 
как-то об этой передаче ар-
тист Владимир Меньшов.
Так вот, первые песни для 
этой передачи записыва-
лись в моей старой квартире 
на проспекте Мира. И я ска-
зал Эдуарду Николаевичу: 
«Почему мы записываемся 
у меня? У меня в доме и до-
мофона нет, и в подъезде пи-
сают, а на запись ходят такие 
большие актеры: Зиновий 
Гердт, Ирина Муравьева, 
Владимир Меньшов, Юрий 
Чернов, Наталья Варлей. 
А вы, Эдуард Николаевич, 
живете в новой квартире на 
улице Александра Невско-
го». На что мне Успенский 
юмористично ответил: «Мы 
начинаем новое дело 
и должны чувствовать себя 
как подпольщики. Поэтому 
будем записывать у тебя». 
Ваша персональная формула 
комфорта? 
Я не люблю ремонтов. 
У меня такая профессия, что 
все постоянно меняется: го-
рода, гостиницы, лица, стра-
ны, поезда, самолеты... И хо-
чется, чтобы было место, где 
все оставалось бы прежним.

Бард, композитор 

Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА 
okruga@vm.ru

Григорий Гладков ро-
дился 18 июля 1953 года. 
Автор музыки к популяр-
ным теле- и радиопере-
дачам, мультфильмам, 
спектаклям, докумен-
тальным и художествен-
ным фильмам. Лауреат 
международных фести-
валей мультипликации, 
академик Академии ав-
торитетов фестиваля са-
тиры и юмора «Золотой 
Остап», лауреат много-
численных фестивалей 
авторской песни. Автор 
музыки к самой популяр-
ной телепередаче «Дог-
шоу «Я и моя собака» 
и телепередаче «Спокой-
ной ночи, малыши».

ДОСЬЕ

Записывая песни, мы 
с Успенским чувствовали 
себя подпольщиками  
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15КУХНЯ
Спортивные эстафеты «Мы — будущие 
олимпийцы!» проведут 21 февраля в спортивно-
досуговом клубе «Движение». Начало в 17:00 
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■ Креветки 500 г ■ Тесто катаифи 300 г
■ Лимон ■ Соль, специи

КРЕВЕТКИ В ТЕСТЕ
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При всей простоте приготовлении этого 
блюда есть несколько тонкостей, которые 
обязательно необходимо учесть. В первую 
очередь необходимо аккуратно разморозить 
креветки. Ни в коем случае не опускайте их 
в воду. Затем креветки желательно обсушить 
бумажными полотенцами (1). Пока кревет-
ки сохнут, приготовьте маринад. Смешайте 
сок лимона или апельсина со столовой лож-
кой оливкового масла, добавьте соль и чер-
ный перец (2). Можно также добавить и чес-
нок. Креветки необходимо подержать в ма-
ринаде около 30 минут. Тесто катаифи при-
готовить в домашних условиях, конечно, 
можно, но овчинка выделки не стоит. Его 
лучше купить (3).  
А вот теперь самое трудное: необходимо 
каждую креветку обмотать тестом (4). Де-
лать это нужно быстро, поскольку тесто 
мгновенно высыхает. Лучше всего креветки 
в тесте накрывать влажным полотенцем. Вы-
пекать — 15–20 минут при температуре 
180 градусов.



16 ПОСЛЕСЛОВИЕ
Соревнования по биатлону проведет 21 февраля 
досугово-спортивный центр «Мир молодых». Состязания 
начнутся в 17:30 в парке на набережной Москвы-реки 

Дорогие читатели! Акция «Народный корреспондент» продолжается. Присылайте 
нам новости, необычные фотографии и интересные истории на почту ug@vm.ru
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Народный 
корреспондент 

ФОТО НЕДЕЛИ

9 февраля 2019 года жители Орехова-Борисова Южного перенеслись во времена правления царей Михаила 
Федоровича и Алексея Михайловича. И все благодаря реконструкторам, которые выступили на празднике 
«День защитников Земли Московской» на стадионе на Елецкой улице. На фото стрельцы и бояре Сергей Зозу-
ля, Евгений Авдеенко, Игорь Пахомов, Вячеслав Пукемов (слева направо) готовятся к выступлению: они будут 
стрелять из разного оружия и учить искусству каллиграфии. Анатолий Цымбалюк, народный корреспондент

ЗАБЫТЫЙ ДРУГ 
АЛЕВТИНА ИВАНОВА
народный корреспондент

И мило, и грустно. Этот 
двухколесный дружок стоит 
тут еще с осени. Может, хо-
зяин забыл, где его оставил. 
Надеюсь, не бросил. Не мог 
же он просто сказать, что на 
минуточку отлучится, и ис-
чезнуть. Несправедливо 
ведь. Стоит он тут один с за-
мерзшими спицами и зале-
деневшим седлом в ожида-
нии хозяина, а горожане 
проходят мимо. Если бы 
вещи могли разговаривать, 
мы бы наверняка много но-
вого и о себе, и о мире узна-
ли. Задумайтесь, достаточ-
но ли вы трепетно к ним от-
носитесь? 

РАЗЫСКИВАЮТСЯ ПОГАНКИ 
ЗИНАИДА КОГАНОВА
народный корреспондент

Внимание! У нас пропали поганки! Нет, дорогие товари-
щи, это не шутки. На избушке Бабы-яги в сквере «Лесная 
сказка» поганок стало меньше (1). Летом было полным-
полно (2), а сейчас редких грибов почти не осталось. И так 
обидно, ведь парк для детей открыли совсем недавно. 
Ну вот кому они понадобились? Помогите разобраться.

Редакция «ЮГ» берет этот вопрос на контроль. 
Подробности читайте в ближайших номерах. 

ОСТОРОЖНО, ЛЕТАЮЩАЯ 
КУРИЦА! 

ЕЛЕНА КРАСАВИНА
народный корреспондент

Недавно с моей мамой случилось та-
кое, что заставило задуматься над ут-
верждением: курица не птица, летать 
не умеет. Она выходила с сумкой-
тележ кой из магазина на Липецкой 
и на секунду задумалась, где удобнее 
спуститься: по пандусу или ступень-
кам. Вдруг прямо перед ее глазами про-
свистело нечто и больно ударилось 
о ладонь, упав затем на ступеньки. 
Присмотревшись, мама увидела, что 
это был кусок замороженной птицы. 
Его тут же подобрала какая-то женщи-
на и убежала. Мама посмотрела на 
руку, пальцы которой опухли из-за 
сильного удара. «А если бы таким ку-
ском попали в коляску или ребенку по 
голове?» — подумала она и обернулась 
к окнам второго этажа, откуда, по-
видимому, выбросили курицу. Теперь 
даже страшно ходить рядом с местом, 
где опровергли утверждение, что кури-
ца не птица и летать не умеет. Жители 
округа, будьте осторожны. Видимо, 
опасаться нужно не только сосулек.
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